
蔡英文總統就職周年前夕
談話內容

整理／編輯部

編按：蔡英文總統5月19日上午接見「2017海外華文媒體人士回國參訪團」時表示，她選擇在第一任、

第一年就推動最困難的改革，因為她是在民主政治下，有堅強改革意志的領導者；未來，「蔡英文政府

會堅持下去」，為台灣做事，也會不計毀譽幫國家解決問題，將台灣帶往更好的方向。總統致詞內容

為：

首
先，歡迎各位華文媒體的朋友到台灣。時間

過得很快，明天，就是520了。在座各位有

些人去年520的時候也在台灣，所以，我就藉著這

個機會，來說明一下過去一年台灣的變化。

去年，我在就職演說當中，提到我要為台灣做

五件重要的事。以下，我就簡要地說明，這五件事

情目前的進度。

首先是經濟結構的轉型，這是新政府最優先的

項目。我們希望改變過去的生產模式，透過創新來

提昇產業的生產力和競爭力，進而創造優質的就業

機會，讓民眾的薪資可以跟著提昇，而經濟也能夠

成長。

過去一年，台灣的各項經濟指標都有進步。

幾天前，我看到彭博的報導，說台灣拿到「進步

獎」。但是我也清楚，從民眾的角度來看，我們做

得還不夠。這一點政府會謹記在心，繼續為人民的

圖／總統府

年金改革是蔡政府大力推動的政策，圖為年金改革國是會議
分組現場。

2016年12月16日，蔡總統出席長照服務標誌掛牌儀式並問候
日照中心的長輩。
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生活來打拚。

「五加二」產業創新計畫已經陸續啟動， 同

時，我們也推出了「前瞻基礎建設」，希望趁著經濟

景氣復甦的時機，來為台灣未來的競爭力打下基礎。

第二，在「社會安全網」的面向上，最受矚目

的年金改革，相關法案已經進入最後階段的審議。

我知道外界有一些人批評，覺得改革太慢、幅度不

夠大。

但我要提醒大家，退休金是攸關每個人切身的

利益，本來就非常是非常複雜和困難的改革。用一

年的時間，來解決數十年累積的問題，我認為，這

一切是值得的。

在社會住宅的推動上，現在，興建完成、正在

興建、以及規劃中的社會住宅，一共將近5萬戶，

我們正朝著我們既定目標前進。

關於長照2.0，我們完成修法，確定了財源，

現在也有將近1千8百個服務單位掛牌。政府會幫中

壯世代照顧年老的父母，這是我的承諾。

第三，在社會公平正義的面向上，我已經代表

政府向原住民族道歉，也在總統府成立了原轉會，

來推動後續工作。

司法改革方面，我們透過民主的程序來籌備司

改國是會議的議程。這過程中有一些爭執和意見，

但是，請相信政府的決心，我們會堅持到底，絕對

不會半途而廢。

在轉型正義的面向上，不當黨產的追討、公產

私有化問題的解決、威權時期檔案的公開，都已經

有具體的成果。我也希望促轉條例能在立法院這個

會期能夠通過，讓台灣民主更向前走一步。

第四，在促進區域的和平穩定發展，和妥善處

理兩岸關係方面，「維持現狀」就是我們的主張。

我所做過的承諾，從來沒有任何改變。

這是一個新的時代，因為台灣人民希望它是一

個新的時代。我盼望對岸的領導人，能夠正確解讀

去年選舉的意義，以及從去年開始，台灣不斷釋出

的善意。舊的問卷應該讓它過去，新的問卷上頭有

新的題目。兩岸領導人如何共同來維持兩岸的和平

與繁榮，這才是新的課題。

第五，在外交及全球化的議題上。過去一年，

台灣對美國、日本、歐洲等主要國家或地區的交

流，都有實質的進展。藉由兩次的出訪，我們也和

中南美洲的邦交國，建立更穩固的關係。

2017年5月15日，蔡總統視察中國鋼鐵公司，期勉中鋼作為
產業創新的領頭羊。

2016年10月3日，蔡總統以軍禮歡迎來訪的宏都拉斯總統葉
南德玆（右）。
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圖／傳動數位

這個星期三（5月17日），亞東關係協會正式

改名為台灣日本交流協會。日本方面也有副大臣層

級的官員來台訪問，台灣和日本的關係持續在進步

當中。

在增加台灣和區域各個國家的連結方面，我們

積極推動新南向政策。過去一年，東南亞來台旅客

大幅增加，也代表著相關工作，都已經逐漸展現出

成果。

各位在場的媒體朋友，近來不少民調是這樣顯

示：多數的國人支持我，但是卻也表現出對我的不

滿意。這些我都虛心接受。

我選擇在第一任、第一年，就推動最困難的改

革，過去的總統沒有人會這樣做。從民調精算的角

度而言，這並不是最好的選擇。不過，我不是為民

調做事，我是為台灣做事。民調的起伏是預料中，

也是必須付出的代價。

過去這一年來，因為政府投入相當大的力量，

在推動國家的改革，有人覺得是被改革的對象而感

到不滿，有人不習慣在改革過程中的吵鬧紛亂，也

有人對於改革的速度感到不耐煩。

民主政治，每一任的政府的時間都有限。只要

對改革有利，我們不怕得罪人。當我去年就任的時

候，看到我們國家有這麼多過去沒有人願意面對的

問題，我就告訴自己，必須要把這些事情全力做

好。

我們一定會經歷一段比較困難的時刻，就像是

在人口稠密的都會區裡蓋捷運的交通黑暗期。但

是，當我們走過這段，回過頭再來看時，這一切都

會值得。

有了年金改革，未來一整個世代，都不必去擔

心自己的退休生活。

解決了不當黨產的問題，2018年的縣市長大

選，就將是台灣民主發展史上，第一次沒有不當黨

產介入的選舉。

我們投入國家經濟的升級轉型，投入能源的轉

型，投入基礎建設的更新，國際許多重要的產業就

開始願意投資台灣。

對於那些在這段陣痛期，仍然堅定表達對我支

持的國人同胞，蔡英文衷心地感謝大家。我也希望

改革能夠快一點，不過，我要提醒大家，改革是一

群人、一個國家一起前進，大家要一起走，不是只

有政府和一些人快速的走在前頭，而其他人遠遠的

落在後頭。

我知道很多人希望，改革能夠速戰速決，但我

們是民主國家，台灣不可能回到威權時代。如果不

能忍受爭吵，我們如何擁抱民主？

我不是獨斷獨行的政治強人，我是在民主政治

下，有堅強改革意志的領導者，而我們現在所做

的，是過去幾任總統，想做卻都沒有辦法做的改

革。

我不會放棄我的堅持。在上一個階段，政府團

隊的主要任務，是把我們執政的理想、價值，化為

具體的施政藍圖跟政策規劃。未來的一年，我們會

進入下一個階段，新的階段，我們團隊的重要目

標，就是執行。

我心裡很清楚，一個精明的政治人物，會找簡

單討喜的事來做，但是，負責任的政治人物，會不

計毀譽幫國家解決問題。台灣問題的急迫性，讓我

別無選擇，只能負起責任。

在場媒體朋友，去年5月之前的台灣是一個什

麼樣的情況？我們來試想一下。

當時，我們的出口連續衰退、經濟情勢非常不

樂觀、長照沒有財源、年金快要破產，兩岸外交領

域，也被認為會陷入重大危機。
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圖／總統府

當時各大機構的預測都說，經濟成長要保1

（%）都有困難。現在一年過去了，我們沒有陷入

那樣的困境。出口在增加、景氣開綠燈、經濟在成

長，長照的財源、年金的改革，都已經陸續到位。

兩岸外交的部分，我們所堅守的立場跟價值，

都沒有改變。這證明了，我所領導的政府團隊，有

能力把台灣帶向更好的方向。

蔡英文政府會堅持下去。做得不好的地方，做

得不夠的地方，我們也會虛心改進。改革的腳步不

會停止，這是我對所有執政團隊的命令。

最後，再一次跟現場的媒體朋友致上我的謝

意。特別是海外的貴賓，再次歡迎各位來到台灣，

祝大家這一次的台灣之行圓滿順利。

蔡總統強調推動「實踐世代正義」的
改革方向，圖為今年5月「假如我是
總統：換位思考—小英總統與高中生
面對面」論壇。

專

題

報

導

2017 年 06 月號˙306 期 9


